
 

 

RAPPORT D’ACTIVITÉS 2024-2025 

COLLECTIF 55+ 

 

 

INTRODUCTION 

Le Collectif 55+ est un OSBL qui existe depuis 2013. Il est constitué de groupes de réflexion 

et de discussion sur un ensemble de thèmes qui intéressent les aînés. Sa mission est ainsi 

formulée : 

Le Collectif 55 + est un lieu d’échanges et de partage regroupant des personnes 

retraitées ou non, désireuses de mettre à profit leurs connaissances et leur expérience 

au sein de groupes à intérêts variés. Ces groupes, suscitant les interactions, favorisent 

la réflexion, le désir d’apprendre et l’action, tout en visant le mieux-être de chacun. 

Le présent rapport annuel fait état des activités des groupes de réflexion et de discussion et 

traite ensuite des réalisations du Conseil d’administration (CA) et du Comité de 

communication. 

 

1. LES GROUPES 

Avec le Groupe Échanges 360° qui a repris ses activités cette année et le Groupe géopolitique 

internationale qui s’est ajouté en décembre, le Collectif compte neuf groupes : 

• Avenir du Pont de Québec 

• Échanges 360° 

• Économie et politiques publiques 

• Géopolitique internationale 

• Les Perles 

• Nutrition 

• Parlons voyages 

• Sciences 

• Spiritualité, religions et quête de sens 

GROUPE AVENIR DU PONT DE QUÉBEC (RESP. : GILBERT TESSIER) 

Le Groupe Avenir du pont de Québec compte six membres. Entre le 1er avril 2024 et le 31 

mars 2025, il a tenu 5 rencontres. Il s’est maintenu en contact avec Yvon Charest qui avait 

été nommé coordonnateur pour le rachat du pont par le Fédéral et a aussi interagi avec les 

médias et les politiciens pour en arriver à une solution du dossier. En fin de compte, il y a eu 

entente et le gouvernement Fédéral a racheté le pont du CN et réalisera à l’avenir l’entretien 



 
 

et la mise en valeur de la structure, ce qui correspond à notre objectif principal des trois 

dernières années. Nous n’avons pas obtenu les détails de l’entente entre le Fédéral et le CN 

qui a été annoncé le 12 novembre 2024, mais il appert que l’entretien et la durabilité de cette 

dite structure sera grandement améliorée et nous pouvons même penser en fonction 

d’améliorations patrimoniales. Au Gouvernement fédéral, la gestion du pont a été confiée à 

la Société des ponts Jacques-Cartier et Champlain qui a l’expérience de l’entretien du pont 

Jacques Cartier qui est une structure qui est du même genre que le pont de Québec et qui 

est très bien entretenue, ce qui est rassurant. Nous pourrions penser que notre rôle est 

terminé mais le nouveau propriétaire en prenant possession fera une analyse approfondie de 

l’état des lieux et nous avons hâte de connaître le programme des travaux et l'organisation 

qu’il se donnera pour les réaliser. Enfin le CN reste propriétaire de la voie ferroviaire et le 

Gouvernement du Québec du tablier routier. Pour ce dernier, des conflits s’annoncent alors 

que le Fédéral aimerait que le Québec l’abaisse de 4 pieds pour permettre la circulation de 

camions lourds en cas de non-disponibilité du pont Pierre Laporte. Il semble aussi que le 

Québec, qui doit remplacer le tablier, préconise son remplacement par du matériel qui serait 

trop lourd pour la capacité du pont. Ce que nous préconisons c’est qu’il y ait un comité de 

coordination entre les trois intervenants et, au besoin, nous pourrions nous impliquer. Nous 

avons d’ailleurs débuté nos contacts avec la Société des ponts(PJCCI).  

GROUPE ÉCHANGES 360°(RESP. COLETTE-MARIE DOUCET 

Le Groupe échanges 360°, inactif depuis la pandémie, a repris ses activités en septembre 

2025. Il répond aux besoins des membres qui souhaitent avoir l’occasion d’aborder des sujets 

plus diversifiés et moins pointus que les autres groupes du Collectif. Le nombre de 

participants fluctue entre 7 et 9. 

Les réunions ont lieu le mardi après-midi toutes les trois semaines, de 13h à 16h. Le 

document de référence est la revue l’Actualité dans laquelle sont puisés les sujets de 

discussion. Les thèmes suivants ont été discutés au cours de derniers mois : 

Septembre 2024 Présentation du concept du Groupe et des membres 

Octobre 2024 « Vous n’êtes plus aussi riche qu’on vous le dit » 

«°Actualités de dernière heure dans le monde politique québécois, 

canadien et international » 

Novembre 2024 « L’élection américaine et ses conséquences » 

   « La stratégie canadienne » 

Décembre 2024 « La tempête parfaite des assureurs » 

   « La rue parle » 

Janvier 2025  « Pour l’amour de la vie » 

   « La démocratie américaine survivra -t-elle à Trump » 

Mars 2025  « Bienvenue dans l’ère néoféodale » 

   « Les chasseurs de zombies de Sherbrooke » 

 



 

 

 

GROUPE ÉCONOMIE ET POLITIQUES PUBLIQUES (RESP. SYLVAIN MELANÇON) 

Ce groupe compte 23 membres et, entre le 1e avril 2024 et le 31 mars 2025, s’est réuni à 9 

reprises en personne (au Centre communautaire Noël-Brulart) et à 10 reprises en ligne (par 

Zoom), avec une participation moyenne de 12 membres aux rencontres en personne et de 

10 aux rencontres en ligne, pour une participation totale d’environ 208 présences. Grâce à 

Démosthène Blasi, nous avons à nouveau, depuis décembre, des comptes-rendus de nos 

rencontres en personne.  

Les rencontres statutaires formelles avec ordre du jour ont lieu les 2ièmes mardis du mois 

depuis les débuts du groupe il y a douze ans. Comme cinq membres du groupe font partie du 

CA du Collectif 55 +, il est facile de donner des nouvelles du Collectif au groupe et vice versa. 

Les rencontres informelles en ligne sans ordre du jour (4ième mardis) portent uniquement sur 

l’actualité économique. Elles ont débuté en janvier 2022 durant la pandémie et se sont 

poursuivies depuis.  

Le groupe est composé à 30 % d’économistes professionnels retraités, et à 70 % de retraités 

intéressés par l’économie, les enjeux de société et les politiques publiques éclairés par des 

faits et des raisonnements réfléchis. Le Groupe compte des experts, ainsi que des passionnés 

d’histoire, des questions d’énergie, d’environnement, de politique internationale, d’intelligence 

artificielle, d’éducation, de santé, de philosophie, de sciences et autres, ce qui enrichit 

beaucoup les échanges.  

Voici les présentations principales de la dernière année:  

-  Avril : Exemple de politique publique économique - intervention publique québécoise en 

faveur des PME en croissance – Sylvain Mélançon  

-  Mai : Proposition de Troisième lien et Réseau de transport structurant – Anne Guérettte 

-  Septembre : Conjuguer l'argent au féminin : quatre courtes présentations – Cécile 

Gaudreault  

-  Octobre : Elinor Ostrom et les biens communs – Jacinthe Baribeau 

-  Novembre : L’apport économique des femmes - Lucie Marmen 

-  Décembre : Prix Nobel d’économie 2024 expliqué – Sylvain Mélançon  

-  Janvier : Portrait d’Israël et de la Palestine - Richard Royer 

-  Février: Matières à réflexion en graphiques (sujets variés) – Jean-Claude Cloutier  

-  Mars : Mustafa Suleyman - La Déferlante (intelligence artificielle, pouvoir : Le dilemme 

majeur du XXIe siècle) – Louise R. Giroux et Jacques Lebuis 



 
 

Fait à noter : les 9 présentations principales ont été présentées par un nombre égal de 

femmes et d’hommes. Le groupe est composé pour 1/3 de femmes et 2/3 d’hommes. 

Autant que possible les présentations principales sont accompagnées de recommandations 

ou propositions de politiques publiques. Ces propositions pourraient éventuellement faire 

l’objet de lettres publiques. 

Nous avons aussi abordé de nombreux sujets dans nos échanges, souvent précédés de 

courtes introductions, PowerPoint ou présentations de livres lus récemment, par exemple :  

● Matières à réflexion, quelques graphiques sur divers sujets (avril, décembre)– Jean-

Claude Cloutier 

● Avis sur la démarche d’Elinor Ostrom – Louise R. Giroux  

● Deux articles sur les fondements des tarifs de Trump, par Jean-Claude Cloutier  

● Prévisions de l’inflation en temps de pandémie et de guerre - Sylvain Mélançon  

● Des moyens pour soutenir nos commerces de proximité – Aurélie Mélançon 

● DeepSeek et la révolution de l’intelligence artificielle chinoise – Yves Poissant et 

Jacinthe Baribeault 

● Ce qui caractérise les régimes autoritaires – Sylvie Vachon 

● Compte-rendu de la Conférence d’Éric Girard sur sa mise à jour budgétaire (panelistes 

Luc Godbout, Amna Braham). 

Les sujets abordés dans les télérencontres informelles de deux heures (20 heures au total) 

n’ont en général pas fait l’objet de compilations. 

À mesure que les membres se connaissent, il se produit de plus en plus de partages d’articles 

et de textes par courriel, mais aussi de réflexions et commentaires personnels, souvent plus 

réfléchis et approfondis que ceux émis spontanément lors des rencontres.  

La dynamique du groupe sous ces différentes modalités permet d’écouter tous les points de 

vue, d’enrichir la réflexion individuelle et de partager nos connaissances. Ces présentations 

et échanges nous permettent de voir plus clair dans les articles et reportages des grands 

médias et les discours des politiciens, et surtout mieux rayonner et éclairer ces débats publics, 

chacun dans notre milieu et nos réseaux respectifs. 

GROUPE GÉOPOLITIQUE INTERNATIONALE  (RESP. RICHARD BEAUDOIN) 

Au cours de la dernière année, nous n’avons organisé que quatre réunions mensuelles, étant 

donné que le groupe n’a été créé qu’en décembre 2024. Le nombre de participants a fluctué 

entre 6 et 11, bien que nous nous attendons à ce que ce nombre se situe entre 10 et 12 à 

chacune de nos réunions à l’avenir.  



 

 

Bien que nous ne l’ayons pas fait au cours de nos premières rencontres, chaque fois que 

nous nous réunirons, nous envisageons commencer par un tour de table afin que chacun de 

nous partage les connaissances qu’il a acquises depuis notre dernière rencontre. 

Les principaux sujets que les membres de ce groupe pourraient aborder sont :  

 

Acteurs et dynamiques régionales : 

• Moyen-Orient et monde arabo-musulman ;  

• Asie-Pacifique ;  

• Rivalité sino-américaine ;  

• Union européenne et ses voisinages ;  

• L’Afrique et les enjeux du développement ;  

• Gouvernance mondiale et multilatéralisme ;  

• ONU et institutions internationales ; 

• G7/G20 et clubs de puissances ;  

• ONG et acteurs non-étatiques ;  

• BRICS et BRICS +  

Enjeux géopolitiques contemporains :  

• Terrorisme international et guerres asymétriques ;  

• Conflits pour les ressources (eau, énergie, terres rares) ;  

• Défis environnementaux et changements climatiques ;  

• Cybersécurité et guerre de l’information. 

 

Après avoir identifié plusieurs thèmes lors de nos deux prochaines réunions, nous avons 

décidé de nous concentrer sur un seul sujet lors de notre troisième rencontre : la démocratie, 

en particulier sur l’émergence de l’extrême droite. 

Lors de notre quatrième rencontre, nous avons décidé d’analyser l’impact de la bombe 

nucléaire commerciale lancée par Trump, autrement dit les tarifs.  

À notre cinquième rencontre, nous aborderons une question d’actualité importante : « Quelles 

sont les sources d’information fiables dans le contexte de la désinformation et de la 

mésinformation ? ». 

Comme personne ne fait de présentation principale et que nous souhaitons que tout le monde 

puisse s’exprimer, nous prévoyons, comme lors des premières rencontres, diviser le groupe 

en 3 ou 4 sous-groupes selon le nombre de participants, afin que tout le monde ait la chance 

de s’exprimer.  Par la suite, chaque sous-groupe produira un résumé de ses discussions. 

GROUPE LES PERLES (RESP. : GINETTE GARON) 

Ce groupe est le seul du Collectif 55+ qui se réunit toutes les semaines. Il a tenu 38 rencontres 

en 2024-2025. Il regroupe une dizaine de participantes tous les lundis après-midi au Centre 

communautaire de Cap-Rouge. Durant la période estivale, les membres se rejoignent dans 



 
 

un parc ou au grand marché. Ces dernières échangent différentes techniques en arts textiles 

et confectionnent une variété de pièces pour remettre à des organismes communautaires. 

Nous nous sommes donné l’objectif d’utiliser le plus possible le matériel que nous avons déjà 

ou qui nous est offert… La récupération est à l’honneur ! 

Ce groupe, en plus d’être un lieu d’apprentissage, d’échanges et de soutien, accueille de 

nouvelles arrivantes. De beaux partages et un cadeau pour nous! 

GROUPE NUTRITION (RESP. RICHARD BEAUDOIN) 

Au cours de l’année écoulée, le Groupe a tenu dix réunions mensuelles. Le nombre de 

participants était généralement de sept ou huit, car notre groupe s’est agrandi récemment 

avec l’arrivée de nouveaux membres.  

Chaque fois que nous nous réunissons, nous commençons par un tour de table. Chacun de 

nous y partage les connaissances théoriques et pratiques qu’il a acquises depuis notre 

dernière rencontre. Au fil de l’année, plusieurs sujets ont été discutés, tels que : 

• Synthèse du livre d’Hélène Baribeau écrit il y a dix ans: «  Manger mieux pour être au 

top »;  

• Discussion d’une vidéo traitant des aliments à éviter en lien avec le stress oxydatif et 

l’insulinorésistance ; 

• Dossier sur l’importance des protéines et de leurs fonctions intitulé « Protéines ! À quoi 

ça sert ? Vous allez être surpris! »; 

• Échange sur la production de potagers pour les personnes ayant un jardin ; 

• Discussion de divers textes : « Environnement alimentaire Canada : défis et 

perspectives ,  Économies en épicerie ;  IA, ChatGPT et préparation des repas  ; Bien 

vieillir : l’importance de la musculature » ; 

• Synthèse des présentations de thèses d’étudiants de la maîtrise et du doctorat qui se 

sont déroulées en décembre au pavillon Desjardins à l’Université Laval ; 

• Conservation des légumes, en particulier de la courge, et présentation de photos de 

différents légumes de jardin à différentes périodes de l’année par une de nos membres. 

Compte tenu de l’arrivée de nouveaux membres, nous avons résumé les différents sujets 

abordés auparavant, en mettant l’accent sur les glucides, les lipides et les protéines, comme 

indiqué précédemment. Nous avons également fait une brève synthèse du document 

« Comment rester en bonne santé le plus longtemps possible ? » 

En avril, nous avons une visite prévue à Institut sur la nutrition et les aliments fonctionnels de 

l'Université Laval (INAF), afin de visiter les installations cliniques et les cuisines, en plus de 

faire un tour de leurs plateformes et de leurs laboratoires. 

À l’avenir, nous allons non seulement continuer de lire et de discuter des tendances en 

matière d’alimentation, mais aussi approfondir plusieurs sujets abordés lors de notre visite à 

L’INAF. Nous allons traiter des oméga 3 et des oméga 6, comprendre les effets des additifs 

alimentaires sur notre santé, examiner l’importance des amidons résistants, étudier le 

carbone 60 et bien d’autres sujets en fonction des intérêts des membres. 

Nous envisageons toujours de visiter des installations gérées par des fabricants, des 

grossistes et des détaillants dans le secteur de l’alimentation. 



 

 

 

GROUPE PARLONS VOYAGES (CO-RESP. : JACINTHE BARIBEAU, LUCILLE BORDELEAU, DANIELLE ROCHEFORT, PATRICIA ST-

PIERRE) 

Le Groupe parlons voyages a été créé à l’été 2023 et regroupe dix-huit membres dont quatre 

à titre de co-responsables. Entre mars 2024 et avril 2025, le Groupe a tenu dix réunions. Les 

rencontres sont mensuelles et ont lieu au Centre communautaire Claude-Allard. 

Les discussions du Groupe s’articulent principalement autour de la présentation d’un récit de 

voyage vécu et raconté par un membre. Ainsi, le Groupe a pu faire de belles découvertes à 

travers les destinations suivantes : 

· La Corse 
· La Thaïlande 
· Les Hôtels écologiques au Mexique 
· La Grèce 
· Le Mexique, longs séjours 
· L’Arabie-Saoudite 
· L’Abitibi et Baie d’Hudson 
· La ville de Vienne (Autriche) 
· Le Japon 
· Les Îles d’Hawaï 

L’échange d’astuces de voyage, de conseils de sécurité, de bonnes adresses et d’actualités 

touristiques sont autant de sujets qui ont suscité de nombreux échanges enrichissants entre 

les membres. 

Les présentations de nouveaux récits de voyage et de projets ne manqueront pas pour 

l’année 2025-2026. 

GROUPE SCIENCES (RESP. RICHARD BEAUDOIN) 

Pendant l’année écoulée, le Groupe a tenu dix réunions mensuelles. Le nombre de 

participants variait entre 5 et 8, car de nouveaux membres se sont joints à notre groupe 

dernièrement.  

Chaque fois que nous nous réunissons, nous commençons par un tour de table où chacun 

de nous partage les connaissances théoriques et pratiques qu’il a acquises au cours du mois 

précédent notre rencontre. En plus de cela, voici les différents thèmes que nous avons 

abordés tout au long de l’année : 

• Avancées technologiques en Chine : batteries, éoliennes, panneaux solaires, voitures 

électriques, etc. ; 

• Deux séances entières ont été consacrées à l’intelligence artificielle : agents 

conversationnels, robots humanoïdes, progrès technologiques en médecine, etc. ; 

• Le spectre électromagnétique, en particulier les ondes sonores et celles qui se 

propagent dans nos milieux de vie ; 

• Changements climatiques, et plus particulièrement concernant l’évolution des énergies 

renouvelables, le méthane, la hausse du réchauffement au-delà de 1,5 °C, etc. ; 

• Rapport de l’Institut du Québec : « Répercussions de l’automatisation et de l’IA sur la 

main-d’œuvre québécoise » ; 



 
 

• Discussions portant sur différents sujets tirés d’articles sur les avancées scientifiques 

et technologiques ; 

• Système de sécurité à partir de l’iPhone. 

Le groupe accorde une grande importance à l’actualité scientifique qui englobe les 

découvertes rapportées par les journaux, les revues spécialisées et les médias électroniques, 

ainsi que les débats entourant les dernières avancées de la science. 

GROUPE SPIRITUALITÉ, RELIGIONS ET QUÊTE DE SENS (RESP. : GINETTE GARON) 

Entre le 1er avril 2024 et le 31 mars 2025, le Groupe spiritualité, religions et quête de sens a 

tenu dix réunions. Le groupe compte 20 membres et chaque réunion accueille habituellement 

entre 15 et 18 participants. 

Le Groupe reçoit continuellement de nouvelles demandes d’adhésion et s’est trouvé obligé 

de limiter à 20 le nombre de participants. Il a cependant constitué une liste d’attente et offert 

aux intéressés de lui aider à créer un deuxième groupe sur les mêmes thèmes, suggestion 

qui n’a pas encore trouvé preneur. Le nom du groupe «°Spiritualité, religions et quête de 

sens°» ne recouvre d’ailleurs pas toute la panoplie des sujets traités, car le Groupe s’intéresse 

à l’ensemble des thèmes qui peuvent être traités sous l’angle humain. 

La formule utilisée pour les réunions peut être qualifiée de participative : les conférenciers se 

limitent à présenter des exposés relativement succincts pour laisser place aux questions et 

discussions. 

Chaque réunion est consacrée à un sujet en particulier. Le conférencier est habituellement 

un membre du Groupe mais, par deux fois cette année, des personnes ressources extérieures 

ont été invitées : 

• Deux intervenantes du Centre de prévention du suicide de Québec, mesdames 

Sabrina Tremblay-Duchesne et Mme Alexandra Bélanger qui ont parlé de leur 

organisme et des problématiques qui les préoccupent; 

• M. Yvon Bureau, qui a pratiquement consacré sa vie à faire accepter le concept d’aide 

médicale à mourir, est venu répondre aux questions des membres. 

Plusieurs présentations ont été basées sur des livres inspirants : 

• Les quatre pensées-pièges : Comment vous en libérer de RogerMarcaurelle; 

• Monde Tome 2-Une Odyssée au cœur des grandes conceptions philosophiques et 

scientifiques de Steeven Chapados; 

• Pour l’amour des hommes : Dialogue pour une masculinité positive de Liz Plank; 

• The Wounded Storyteller : Body, Illness and Ethics d’Arthur W. Frank. 

Les autres sujets traités ont été : 

• Le transhumanisme; 

• Gérer ses changements personnels; 

• Propos sur le bonheur : dimension transpersonnelle; 

• Synchronicité et dimension transpersonnelle. 



 

 

 

2. LE CONSEIL D’ADMINISTRATION 

 

Onze personnes ont été élues au conseil d’administration en mai 2024 : Mireille Dufour, 

Ginette Garon (présidente), Cécile Gaudreault, Jean Laliberté, Diane Lapierre (secrétaire), 

Carl Lavoie, Sylvain Mélançon, Marie-France Rheault, Pierre Robichaud (trésorier), Danielle 

Rochefort et José C. Velasco.  

En 2024-2025, le conseil s’est réuni huit fois. Les deux années antérieures, il ne s’était réuni 

que cinq ou six fois. Cette augmentation s’explique par la complexité de dossiers dont il sera 

question plus bas. 

Au 31 mars 2025, le Collectif comptait 138 membres (comparativement à 108 membres en 

2023-2024) et 342 personnes ou organismes étaient abonnés à son infolettre.  

Au cours de l’année, le Comité de communication a organisé quatre activités : 

• En mai 2024, une conférence de l’historien Jean-Marie Lebel sur Saint-Denis de 

Kamouraska, une paroisse québécoise; 

• En octobre 2024, une conférence de M.Gaston Pineault sur la reconnaissance du vécu 

d'un octogénaire; 

• En novembre 2024, un atelier avec Jean-Claude Cloutier, membre du Groupe 

économie et politiques publiques, sur le Québec des années 1880; 

• En février 2025, un dîner de la St-Valentin au restaurant Le Galopin; cette activité a 

été tellement appréciée qu’il a été proposé de la répéter annuellement. 

Deux dossiers ont particulièrement retenu l’attention du CA au cours de l’année : le site Web 

et le projet de restructuration. 

Le site Web 

 

Depuis 2016, Cécile Gaudreault était responsable du site Web. À sa tâche de webmestre 

s’étaient ajoutées d’autres tâches connexes telles que la gestion des courriels, la rédaction 

et l’envoi des infolettres, la révision des textes déposés dans le site Web, la mise à jour de la 

liste des membres et le suivi du paiement des cotisations annuelles. Dès 2018, Cécile a 

recommandé au CA que sa tâche soit répartie entre plusieurs membres. Pour diverses 

raisons, ce vœu ne s’est pas réalisé. Lorsque Cécile a dû, pour des raisons personnelles, 

abandonner ces tâches au cours de l’année 2024, elle a été remplacée par Mireille Dufour 

qui a reçu le mandat de simplifier le site Web et de réorganiser les tâches grâce à de nouveaux 

outils. 

 

Une des premières questions examinées par Mireille a été de déterminer si le Collectif devait 

conserver un site Web ou le remplacer par une page Facebook. Un document expliquant les 

avantages et inconvénients des deux options a été préparé à l’intention du CA qui a conclu 

qu’il fallait conserver le site Web en le simplifiant. 

 



 
 

La présidente a entrepris de solliciter des subventions en vue de la réalisation des travaux 

reliés au site Web et elle a recueilli la somme de 5 750$ de la part des personnes et 

organismes suivants : la Ville de Québec (4 800$); Mme Geneviève Guilbault, ministre et 

députée de Louis-Hébert (500$); M. Joël Lightbound, député fédéral de Louis-Hébert (250$) 

et Mme Anne Corriveau, conseillère municipale du district de la Pointe-de-Sainte-Foy (200$). 

Elle a aussi recruté Mme Ruth Simard pour agir comme chargée de projet et cette dernière a 

négocié les services de M. Max Blanchet comme architecte technologique à un taux horaire 

avantageux. 

 

Au 31 mars 2025, Mireille en était encore à effectuer les travaux préparatoires aux 

développements informatiques. Lors de l’AGA du 29 mai, un rapport complet sur ce projet 

sera communiqué aux membres. 

 

Le projet de restructuration 

 

Au début de 2024, le conseil d’administration a entrepris un projet de restructuration visant 

deux objectifs : 

• Placer les groupes de réflexion et de discussion au centre de la gouvernance du 

Collectif; 

• Trouver les moyens d’assurer la relève des postes clés de l’organisation. 

La première réalisation sous ce volet a été accomplie dès l’AGA de mai 2024 : demander à 

chacun des groupes de désigner un représentant pour siéger au CA. Six des huit groupes 

alors existants ont répondu à l’invitation. Cette façon de faire nous assure d’avoir un bon 

nombre de membres au CA alors qu’auparavant, il était toujours ardu de convaincre des 

membres d’accepter la tâche d’administrateur. 

En juin, la présidente du Collectif a chargé Muriel Drolet et Diane Lapierre de prendre en 

charge le projet de restructuration. Ces dernières ont d’abord lancé une consultation auprès 

de l’ensemble des membres avec la collaboration des responsables et des représentants des 

groupes. Les résultats de cette consultation ont été utilisés à l’occasion d’une réflexion plus 

poussée effectuée lors d’une réunion de type « lac-à-l’épaule » en novembre 2024. C’est 

dans ce contexte que l’énoncé de mission du Collectif a été actualisé. 

D’autres décisions ont été prises pour valoriser les groupes et faire en sorte que les membres 

développent une plus grande appartenance au Collectif. La présidente a effectué une tournée 

des groupes en mai et juin 2024 et en a fait une autre en mars et avril 2025. Les représentants 

des groupes au CA donnent régulièrement de l’information sur le Collectif aux membres de 

leur groupe. Il a aussi été décidé que les rapports des groupes seraient présentés en tout 

premier lieu dans le rapport annuel d’activités du Collectif. De plus, des modifications ont été 

proposées aux règlements généraux concernant la nomination de représentants des groupes 

au CA et l’officialisation d’un Conseil d’administration élargi pour donner une place aux 

responsables de groupes dans la gouvernance du Collectif. 



 

 

Au 31 mars 2025, une ébauche de rapport final du projet de restructuration avait été rédigée, 

mais n’avait pas encore été soumise au CA. La prochaine AGA donnera l’occasion à la 

présidente de faire le point sur ce dossier. 

L’histoire du Collectif 

Un membre du CA, qui est aussi l’un des membres fondateurs du Collectif, a pris l’initiative 

d’écrire l’histoire du Collectif 55+. Les personnes intéressées à ce document peuvent en 

demander une copie à l’auteur (jeanlaliberte3@gmail.com). 

 

REMERCIEMENTS À LA VILLE DE QUÉBEC 

Le Collectif 55+ remercie la Ville de Québec qui lui donne accès à ses locaux afin d’y tenir les 

réunions de son conseil d’administration et de ses groupes ainsi que les ateliers et les 

conférences qui sont ouverts à la population. Grâce à cet appui, le Collectif a pu prendre son 

envol et augmenter ou maintenir ses activités au fil des ans. 

Grâce au soutien de la Ville de Québec, nous entrevoyons de meilleurs jours et considérons 

toujours ce soutien comme un élément majeur pour notre développement. 

Merci pour cette aide qui nous a permis de poursuivre nos activités. 

 

LE 5 MAI 2025 

mailto:jeanlaliberte3@gmail.com

